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Verbale del Consiglio della Scuola di Dottorato dell’8 febbraio 2019 
  
Oggi in Milano, presso il Rettorato alle ore 15,00 sono convenuti i sotto indicati Signori, componenti del 
Consiglio della Scuola di Dottorato: 
 
Incarico Nome Pres 
Direttore Scuola di Dottorato Paolo Biscari P 
Coordinatore Architettura, Ingegneria delle Costruzioni e Ambiente Costruito Marco Scaioni P 
Coordinatore Chimica Industriale e Ingegneria Chimica Alessio Frassoldati  P 
Coordinatore Conservazione dei Beni Architettonici Maria Cristina Giambruno P 
Coordinatore Bioingegneria Andrea Aliverti P 
Coordinatore Data Analytics and Decision Sciences  Pier Luca Lanzi P 
Coordinatore Design Paola Bertola  P 
Coordinatore Fisica Marco Finazzi P 
Coordinatore Ingegneria Aerospaziale Pierangelo Masarati P 
Coordinatore Ingegneria Ambientale e delle Infrastrutture Riccardo Barzaghi P 
Coordinatore Ingegneria Elettrica Gabriele D’Antona AG 
Coordinatore Ingegneria dei Materiali Chiara Castiglioni  P 
Coordinatore Ingegneria dell’Informazione Barbara Pernici P 
Coordinatore Ingegneria Gestionale Paolo Trucco P 
Coordinatore Ingegneria Meccanica Daniele Rocchi P 
Coordinatore Ingegneria Strutturale Sismica e Geotecnica Umberto Perego P 
Coordinatore Modelli e Metodi Matematici per l’Ingegneria Irene Sabadini P 
Coordinatore Progettazione Architettonica, Urbana e degli Interni Alessandro Rocca P 
Coordinatore Scienze e Tecnologie Energetiche e Nucleari Vincenzo Dossena DELEGA 

Gianpiero Groppi 
P 

Coordinatore Urban Planning, Design and Policy Luca Gaeta P 
Rappresentante dei dottorandi Alessandra Accogli A 
Rappresentante dei dottorandi Annalinda De Rosa P 
Rappresentante dei dottorandi Maria Giuffrida P 
Rappresentante dei dottorandi Mario Murari P 
 
P= presente    AG= assente giustificato   A= assente 
 
Sono presenti inoltre in qualità di uditori: 
Claudio Duran – Capo Servizio del Servizio Dottorato di Ricerca 
Maria Lorena Caraffa – Servizio Dottorato di Ricerca 
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Samara Moretti - Servizio Dottorato di Ricerca 
Luca De Ponti – Servizio Dottorato di Ricerca 
Raffaella Mancuso – Servizio Dottorato di Ricerca 
Silvia Barattieri - Segreteria Didattica corso di dottorato Ingegneria Meccanica 
Katia De Vettori – Segreteria Didattica corsi di dottorato Dipartimento Chimica 
Elena Raguzzoni – Segreteria Didattica corsi di dottorato Dipartimento DICA 
Giuseppa Di Tavi – Segreteria didattica corso di dottorato Ingegneria Gestionale 
Marina Bonaventura – Segreteria Didattica corsi di dottorato Dipartimento DASTU 
Paola Mussida - Area Servizi ICT 
Matteo Corrias – Area Servizi ICT 
 
Presiede il Prof. Paolo Biscari, che riconosce valida e dichiara aperta la seduta. 
Esercita le funzioni di Segretaria verbalizzante Maria Lorena Caraffa. 
 
 
ORDINE DEL GIORNO 
  

1. Comunicazioni 
2. Approvazione verbale precedente  
3. Accordi di dottorato  
4. Attività della Scuola di Dottorato 

− Ripartizione fondi funzionamento 
− Manifesto Scuola di Dottorato 2019-20 
− Summer School IDEA League 
− Progetti Europei dottorato 
− Bando XXXV ciclo 

5. Varie ed eventuali 
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1. Comunicazioni 
 
1.1 Elezioni Giunta Scuola di Dottorato 
 
Il Direttore ricorda che in data odierna sono convocate le elezioni per la designazione dei quattro 
componenti della Giunta della Scuola di Dottorato da eleggere tra i Coordinatori. Ogni Coordinatore 
dispone di un voto. 
Candidature 

• Riccardo Barzaghi, coordinatore del corso di dottorato in Ingegneria Ambientale e delle 
Infrastrutture 
• Barbara Pernici, coordinatrice del corso di dottorato in Ingegneria dell’Informazione 
• Alessandro Rocca, coordinatore del corso di dottorato in Progettazione Architettonica, 
Urbana e degli Interni 
• Daniele Rocchi, coordinatore del corso di dottorato in Ingegneria Meccanica. 

 
Il seggio rimarrà aperto dalle ore 14.30 alle ore 15.30. 
 
Il Consiglio prende atto. 
 
1.2 Borse interdisciplinari 35° ciclo 
 
Il Direttore ricorda al Consiglio che l’incontro di presentazione delle borse interdisciplinari si svolgerà 
venerdì 22 febbraio alle ore 16 in aula De Donato.  
L’incontro prevederà la partecipazione, in qualità di Keynote speaker, di Carlo Papa, Presidente di 
Fondazione Enel (che ha finanziato due borse interdisciplinari per il 34° ciclo). 

 
Il Direttore ricorda inoltre le prossime scadenze riguardante la valutazione delle proposte di borse 
interdisciplinari per il 35° ciclo: entro lunedì 11 febbraio i Collegi dei Docenti sono invitati a valutare 
le proposte che coinvolgono borse da attivare presso il proprio corso di dottorato di ricerca; entro 
venerdì 22 febbraio i Collegi devono valutare le proposte sostenute dal proprio dottorato. 
 
Il Consiglio prende atto. 
 
1.3 Bandi aggiuntivi: ingresso maggio 
 
Il Direttore informa il Consiglio che nei bandi aggiuntivi del 34° ciclo, con ingresso a maggio 2019, 
sono state bandite 47 borse, con la seguente ripartizione tra i corsi: 
 

Dott # borse 
INF 10 

STEN 9 
FIS 8 
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BIO, MEC 7 
IAI 2 

ABC, CIIC, ISSG, UPDP 1 
 
Il Direttore comunica che grazie a questi ingressi si supererà la soglia dei 390 immatricolati 
(contando che ad oggi tale numero ammonta a 348). 
La seguente tabella riassume il numero di dottorandi attualmente immatricolati (attivi + sospesi) 
negli ultimi cicli (dati aggiornati a dopo gli ingressi di febbraio 2019). Si sottolinea come la discesa 
nel numero di dottorandi sopraggiunta nel 31° ciclo a seguito della limitazione sul numero di 
dottorandi senza supporto economico sia ormai stata più che compensata, nonostante la 
percentuale di dottorandi supportati da borse o altra forma di sostegno economico superi il 90%. 
 

Ciclo # dott Note 
25° 307 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
26° 322 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
27° 332 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
28° 316 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
29° 331 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
30°  345 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
31°  287 Attivi + sospesi + titolo conseguito 
32°  287 Attivi + sospesi 
33° 369 Attivi + sospesi 
34° 395 Attivi + sospesi + posti banditi 

 
Il Consiglio prende atto. 
 
1.4 Borse industriali Cariplo-Assolombarda 
 
Il Direttore informa il Consiglio che il Rettorato sta definendo un accordo con Fondazione CARIPLO 
e Assolombarda con le seguenti finalità:  

− Assolombarda identifica aziende disposte a finanziare 1/3 di borse di dottorato (nuove 
rispetto a quelle con cui sono già attive collaborazioni a livello di dottorato) 

− Fondazione CARIPLO cofinanzia con 1/3 della borsa 
− Politecnico di Milano deve cofinanziare il rimanente 1/3 della borsa; il Rettorato coprirà 

metà di questa quota e l’altra metà (ovvero 1/6 dell’ammontare completo della borsa) sarà 
coperto dal gruppo di ricerca coinvolto. 

 
Il Consiglio prende atto. 
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1.5 Borse di dottorato di Ateneo 
 
Il Direttore riferisce al Consiglio che Il corso di dottorato ISSG propone di scambiare una borsa di 
dottorato assegnata per il 35° ciclo con 1,0 crediti di borsa per il 36° ciclo. Il Direttore illustra due 
possibili strategie per implementare questa proposta. 
Possibilità 1: un dottorato accetta di accogliere la borsa di dottorato, in cambio di 1,0 crediti per il 
36° ciclo. 
Possibilità 2: due dottorati che possano bandire una borsa addizionale ciascuno nel 35° ciclo, 
finanziandole a metà con fondi dipartimentali (equivalenti a 32.156,83 EUR) e a metà con 0,5 crediti 
ciascuno. 
Nel caso ci fossero più richieste, verranno accettate quelle provenienti da corsi di dottorato che 
abbiano al momento maggior credito. 
I Coordinatori dei dottorati interessati alla possibilità lo devono comunicare via email all’indirizzo 
phd-dean@polimi.it entro fine febbraio, affinché i Consigli di Dipartimento interessati e la Scuola di 
Dottorato possano deliberare in tal senso entro il mese di marzo.  
 
Il Consiglio prende atto. 
 
1.6 Iniziative MSCA - dottorato 
 
Il Direttore informa il Consiglio che sono in uscita i risultati delle valutazioni delle proposte cui il 
nostro Ateneo ha partecipato Politecnico di Milano all’interno del programma Marie Skłodowska-
Curie actions: 

− il progetto coordinato da RMIT (Melbourne) su Fragilità dei territori (con partecipazione 
POLIMI dei Dipartimenti DAStU e ABC), ha ricevuto una valutazione di 85,8/100, risultando 
non finanziato; 

− il progetto coordinato dal CNR su Quantum Technologies (con coinvolgimento del 
Dipartimento di Fisica), ha ricevuto una valutazione di 71,8/100 ed è risultato non finanziato; 

− si attende la valutazione del progetto HealthyIDEA, coordinato da TU Delft, con 
coinvolgimento di numerosi dipartimenti del nostro Ateneo. 
[Aggiornamento successivo al Consiglio: il progetto HealthyIDEA 
ha ricevuto una valutazione di 82,4/100, risultando non 
finanziato.] 

 
Il Consiglio prende atto. 
 
1.7 Accreditamento 35° ciclo 
 
Il Direttore invita il Consiglio ad esaminare le Linee Guida per l’accreditamento dei corsi di dottorato, 
pubblicate dal MIUR in data 1 febbraio 2019. Si sottolineano nel seguito le principali novità 
riguardanti i requisiti per l’accreditamento. 
 

mailto:phd-dean@polimi.it
https://www.dropbox.com/s/spc6t3dm1e3h2o6/Linee%20Guida%202019%20accreditamento%20dottorato.pdf?dl=0
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[Requisito A1] A partire da questo anno, i corsi di Dottorato che abbiano una valutazione positiva a 
seguito della partecipazione a bandi internazionali, non avranno la verifica del requisito A4, relativa 
alla qualificazione del Collegio dei Docenti. I corsi che hanno conseguito una valutazione positiva  
sono quindi in ogni caso accreditati. 
 

 Il Direttore ricorda che 5 corsi sono già stati riconosciuti come “valutati positivamente a 
seguito della partecipazione a bandi internazionali” l’anno scorso, nell’accreditamento per il 
34° ciclo, relativamente ad accordi e progetti relativi ai cicli attivi (32° ciclo o successivi). Tali 
corsi sono: Fisica; Ingegneria Aerospaziale; Ingegneria Meccanica; Metodi e modelli 
matematici per l’Ingegneria; Urban Planning, Design and Policy.  

 
[Requisito A4] Il Direttore sottolinea che tra i criteri utili ai fini dell’accreditamento non compare 
più la valutazione VQR del Collegio e/o del Dipartimento di riferimento. Le richieste sono le seguenti: 

− Tutti i membri del Collegio (e quindi anche il Coordinatore) devono avere: 
 tre pubblicazioni negli ultimi cinque anni 
 “superare” il primo indicatore ASN per l’abilitazione alla II fascia (è ancora da chiarire 

se per “superare” l’indicatore sia considerato sufficiente il raggiungimento del valore 
dell’indicatore stesso. 

− Il Coordinatore deve, in aggiunta, superare due valori soglia per Commissario ASN e/o aver 
ricoperto due dei seguenti tre incarichi:  

a. Direzione di comitati editoriali di riviste ISI / di classe A 
b. Coordinamento centrale di gruppi di ricerca 
c. Aver partecipato per un Triennio  al Collegio dei Docenti di un dottorato di ricerca 

 
[Requisito A6, comunque non modificato]  
Le linee guida richiedono che l'impegno esclusivo a tempo pieno del dottorando sia disciplinato 
nell'ambito del regolamento di dottorato di Ateneo (come già avviene nel nostro Regolamento), 
atteso che compete al collegio dei docenti autorizzare il dottorando a svolgere attività retribuite 
verificandone la compatibilità con il proficuo svolgimento delle attività formative (didattiche e di 
ricerca) relative al corso. In particolare resta fermo che per i dottorandi con borsa le attività 
retribuite devono essere limitate a quelle comunque riferibili all'acquisizione di competenze relative 
all'ambito formativo del dottorato (per esempio lo svolgimento di compiti di guardia medica per i 
dottorandi di area medica); per i dottorandi senza borsa va in ogni caso valutata in concreto 
l'eventuale incompatibilità derivante dall'attività lavorativa senza che questo determini un 
comportamento lesivo di diritti tutelati a livello costituzionale, quali il diritto allo studio per i capaci 
e meritevoli anche se privi di mezzi. 
 
Il Consiglio prende atto. 
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1.8 Immatricolazione insegnamenti singoli di dottorato 
 
Il Consiglio di Amministrazione, nella sua seduta di gennaio 2019, ha approvato la procedura 
proposta dal Consiglio della Scuola Dottorato. Sarà quindi possibile chiedere l’iscrizione a corsi fino 
a 10 CFU / anno. 
 
La richiesta del candidato (che dovrà preliminarmente registrarsi sull’anagrafica di unicalogin) 
perverrà al Coordinatore (per gli insegnamenti inseriti nei Manifesti dei singoli corsi) o al Direttore 
della Scuola di Dottorato (per gli insegnamenti inseriti nel Manifesto della Scuola di Dottorato).  
 
Dopo opportuna valutazione del curriculum e della lettera di motivazione, si stabilisce se il candidato 
possa o meno immatricolarsi al corso e se, in caso affermativo, lo possa fare senza pagare alcuna 
iscrizione (ma pagando comunque il bollo relativo alla domanda e l’assicurazione che lo coprirà 
durante il corso), o a pagamento (con quota unica di 500,00 € / 5 CFU). 
 
Il Dr. Matteo Corrias, dell’Area Servizi ICT, illustra il funzionamento del relativo applicativo, che sarà 
rilasciato nei prossimi giorni (seguirà mail con opportuna comunicazione dell’avvenuto rilascio 
dell’applicativo). 
 
Il Consiglio prende atto. 
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2. Approvazione del verbale della seduta precedente 
 
Il Direttore sottopone al Consiglio l’approvazione del verbale della seduta dell’11 gennaio 2019.  
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
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3. Accordi di Dottorato 
 

3.1 Proroga Accordo di dottorato con Université Paris-Est 

Il Direttore sottopone al Consiglio la richiesta di proroga di un anno dell’accordo di dottorato con 
Université Paris-Est per il doppio dottorato della dottoranda Priscillia Jorge (UPDP, relatore Paola 
Pucci), per il completamento del lavoro di tesi. 

Il Direttore informa che con la proroga il percorso di doppio dottorato avrà la durata standard di 
quattro anni, invece dei tre che erano stati approvati in deroga alle linee guida della Scuola. 

 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

3.2 Accordo di dottorato con l’University of Reading 

Il Direttore sottopone al Consiglio la proposta di accordo di doppio dottorato allegata con 
l’University of Reading (Regno Unito). L’accordo, nato dalle collaborazioni scientifiche portate avanti 
dal Dipartimento di Ingegneria Gestionale, rispetta tutte le linee guida della Scuola. 

La durata stabilita per il percorso di dottorato è di quattro anni. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

3.3 Accordo di dottorato con Joint Research Centre of the European Commission 

Il Direttore sottopone al Consiglio l’accordo allegato con il Joint Research Centre (JRC) of the 
European Commission per il finanziamento di borse di dottorato sul corso “Scienze e Tecnologie 
Energetiche e Nucleari” sulla tematica «Nuclear Decommissioning and Waste Management». 

L’accordo prevede una specifica procedura di selezione dei candidati: Politecnico di Milano farà una 
pre-selezione di cinque candidati su ogni borsa bandita. Successivamente, JRC seleziona il/la 
vincitore/trice, che si immatricolerà senza borsa al POLIMI e potrà essere supportato o direttamente 
dal JRC (per il periodo in cui svolgerà la sua ricerca presso uno dei laboratori del JRC) o – se vincitori 
della opportuna selezione – da assegni di ricerca banditi dai Dipartimenti coinvolti del Politecnico di 
Milano. 

 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

  

https://www.dropbox.com/s/3ffj4gnhfj6687v/AVENANT_COTUTELLE_UPE_FR-ANG-Priscillia%20Jorge-190201-version%20finale.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/g90po2mylxr1u5p/Schedules%20%20Annexe_%20MoU_Reading_POLIMI.pdf?dl=0
https://www.dropbox.com/s/guycnfbju8ssv6a/Final%20Draft%20CDP_agreement_template_v2%200%20MM%20POLIMI%20DENG%2016%20feb%202018%2021012019.pdf?dl=0
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4. Attività della Scuola di Dottorato 
 
4.1 Ripartizione fondi di funzionamento 
 
Il Direttore riferisce al Consiglio che l’Ateneo per il 2019 ha assegnato 1.300.000 € come fondo di 
funzionamento ai corsi di Dottorato. Si ricorda che per il 2018 l’assegnazione era stata di 1.350.000 
€, di cui però 100.000 € venivano sottratti per finanziare gli insegnamenti della Scuola Dottorato, 
che ora risultano finanziati a parte. I criteri proposti per la ripartizione del fondo di funzionamento 
sono i seguenti: 

− Si dovrà garantire la dote per tutti i dottorandi per 32° e 33° ciclo (secondo e terzo anno) 
− Si ripartirà il rimanente sugli iscritti ai cicli 32°, 33°, 34°, senza contare i dottorandi supportati 

da borse interdisciplinari di Ateneo  
− Al corso “Data Analytics and Decision Sciences”, che ancora non può partecipare alla 

ripartizione generale per mancanza di dottorandi nei cicli 32° e 33°, viene assegnati una cifra 
forfettaria di 20.000 €, raddoppiando la cifra di 10.000 € deliberata lo scorso anno perché il 
corso dovrà ora sostenere le attività dottorali di due cicli di dottorandi. 
 

Il Direttore ricorda al Consiglio che, in aggiunta ai criteri suddetti, negli anni 2017 e 2018 è stato 
accantonato un fondo di 57.000 € per anno, ripartito a pioggia sugli iscritti, destinato al 
finanziamento di insegnamenti di dottorato con docenza internazionale (nei quali al docente 
internazionale siano assegnati almeno 3 CFU o 15 ore di didattica frontale). Come si può verificare 
dai residui, questo fondo risulta sottoutilizzato (usati meno di 30 k€ su oltre 110 k€), probabilmente 
perché le regole di utilizzo risultano particolarmente restrittive. 
 
Al fine di favorire iniziative di didattica dottorale innovativa, il Direttore propone al Consiglio che 
risulti possibile utilizzare gli stessi fondi anche per il finanziamento di corsi residenziali. A tal fine, il 
Direttore informa il Consiglio che il Politecnico di Milano ha aderito alla “Scuola di Alta Formazione 
per lo Studio delle Complessità” con sede presso il centro di Cultura Scientifica Alessandro Volta di 
Como, in cui sarà possibile organizzare una School residenziale usufruendo di un finanziamento di € 
5.000,00 per l’organizzazione (vedi delibera Senato). 
 
Sia i fondi residui che i nuovi fondi, che verranno finanziati sottraendo la cifra di 57.000 € al fondo 
di funzionamento dei corsi di Dottorato, saranno comunque assegnati ai singoli corsi di dottorato, 
che potranno chiederne il trasferimento ai Dipartimenti a fronte della dimostrazione della 
organizzazione di corsi con didattica internazionale o di corsi residenziali. 
 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 
In aggiunta alle destinazioni approvate dei fondi di didattica dottorale innovativa, il Direttore 
propone che venga creata una procedura premiale per la didattica interdisciplinare. A tal fine 
potrebbero essere finanziati, o cofinanziati gli insegnamenti attivati all’interno di un Manifesto di 

https://www.dropbox.com/s/xdfh1f1n5vaj02x/Residuo%20Internazionalizzazione%20Feb%202020.pdf?dl=0
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un corso di dottorato che abbiano destato l’interesse di dottorandi di altri corsi di dottorato. Il 
Direttore propone al Consiglio di valutare le modalità con cui questo trasferimento potrebbe essere 
attivato, ed eventualmente approvarne il Regolamento nella prossima seduta del Consiglio, insieme 
alla ripartizione dei fondi di funzionamento. 
 
Il Direttore informa inoltre che è stato stanziato dall’Ateneo, all’interno dei fondi per 
l’internazionalizzazione della didattica di Ateneo, un fondo extra di 40.000 € / anno per il 
finanziamento di corsi dottorali con docenza internazionale. Nella prossima seduta del Consiglio 
verranno illustrate le modalità per l’utilizzo di questi fondi. 
 
4.2 Manifesto della Scuola di Dottorato Scuola di Dottorato 2019/2020 
 
Il Direttore propone al Consiglio di aprire la call per proposte di insegnamenti da inserire nel 
Manifesto della Scuola di Dottorato 2019-2020. 
Le proposte dovranno essere presentate entro il 15 aprile p.v. e verranno approvate nel Consiglio 
della Scuola di Dottorato del 7 maggio p.v. 
Il Direttore presenta il modulo da compilare e presentare via email a phdschool@polimi.it. 
La Scuola di Dottorato manderà entro pochi giorni un avviso a tutti i coordinatori, le segreterie e i 
docenti proponenti dei corsi 2019 invitandoli ad avanzare le proprie proposte. 
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
4.3 Summer School IDEA LEAGUE 
 
Il Direttore propone al Consiglio di proporre come Summer School IDEA League 2019 una Scuola 
residenziale di argomento “Ethics in Research”, coordinata dal Prof. Andrea Aliverti in 
collaborazione con la Prof. Viola Schiaffonati. 
La Scuola si terrà presso la sede di Lecco dal 2 al 6 settembre 2019, e gli argomenti saranno vicini a 
quelli dell’insegnamento con lo stesso titolo già attivato nel Manifesto della Scuola di Dottorato 
2018-2019, sempre coordinato dal Prof. Andrea Aliverti. 
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
4.4 Progetti Europei Dottorato 
 
Politecnico di Milano partecipa al progetto europeo Erasmus+ Key Action Training the 
mindSET, che ha recentemente iniziato le proprie attività. Il progetto, che ha come capofila TU 
Berlin, ha come altri due partner NTNU (Trondheim) e Warsaw UoT. 
Come prima attività, il network ha distribuito un questionario, sia tra i dottorandi che tra i 
componenti dei Collegi dei docenti, per rilevare il parere su quali siano le competenze 
trasferibili su cui sia più importante – auspicabile attivare moduli didattici. Più di 150 

mailto:modulo
mailto:phdschool@polimi.it
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dottorandi e più di 70 docenti hanno già risposto al questionario, i cui risultati verranno resi 
pubblici appena disponibili. 
 
Il Direttore informa il Consiglio che siamo chiamati a nominare un Consultative Body, 
composto da tre docenti e tre dottorandi, che svolgerà un ruolo consultivo, specie nella 
preparazione e stesura dei documenti finali del Progetto. 
Si candidano come membri del Consultative Body il dottorando Mario Murari e i docenti 
Pierangelo Masarati e Andrea Aliverti. Il Direttore propone di accettare le loro candidature, e 
invita altri due dottorandi (anche rappresentanti dei dottorandi nei Dipartimenti) e un altro 
docente a candidarsi (comunicando la propria disponibilità appena possibile), per completare 
il Consultative Body. 
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 

 
4.5 Bando XXV ciclo 
 
Il Direttore informa il Consiglio che è in preparazione il Bando per il concorso di ammissione al 
dottorato per il XXXV ciclo, che verrà portato in approvazione al Senato Accademico di marzo. 
Il Direttore propone un’unica modifica rispetto al Bando del XXXIV ciclo, relativo al regolamento per 
l’assegnazione dei posti nelle Residenze del Politecnico di Milano a prezzo agevolato. Propone infatti 
che i 40 posti siano assegnati ai migliori richiedenti in modo proporzionale al numero di borse 
bandite da ogni singolo corso di dottorato. In caso di rinunce, per assegnare i posti liberatisi 
verranno ricontattati a settembre tutti i richiedenti aventi diritto, e si assegneranno i posti liberi ai 
migliori in graduatoria tra quelli che confermeranno il proprio interesse, preferibilmente 
rispettando la ripartizione tra i corsi. 
Il Direttore invita a far pervenire ulteriori proposte di modifica o chiarimenti del testo via email a 
phd-dean@polimi.it, claudio.duran@polimi.it entro fine febbraio, e propone di delegare il Dr. 
Claudio Duran al controllo del bando prima della sua emanazione. 
 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
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5. Varie ed eventuali 

 
Il Dr. Mario Murari informa il Consiglio riguardo due iniziative portate avanti dai Rappresentanti dei 
Dottorandi. 

• Sono in corso delle trattative con ATM per estendere a tutti i dottorandi anche con più di 26 
anni la possibilità di sottoscrivere abbonamenti ai prezzi agevolati che in questo momento 
sono riservati agli studenti under-26. E’ in corso un sondaggio tra i dottorandi per ottenere 
una stima del numero di dottorandi che potrebbero essere interessati dall’iniziativa. 

• Il Comitato per la Valorizzazione del Dottorato sta preparando il progetto My PhD Tutor, che 
prevede che dottorandi volontari svolgano un’attività di tutoraggio e guida per studenti 
iscritti alla laurea magistrale, al fine di meglio guidarli nel momento del loro ingresso nel 
mondo del lavoro, o nella loro scelta di proseguire gli studi con un percorso di dottorato. Il 
progetto, che è stato presentato al Ministro Bussetti, conta già con oltre 650 iscritti di 40 
Università italiane e straniere. 

Il Direttore, insieme a tutto il Consiglio, esprimono il proprio parere unanimemente favorevole a 
entrambe le iniziative, e si congratula con i rappresentanti dei dottorandi per il lavoro svolto.  
 
La seduta ha termine alle ore 16:10. 
 
Il prossimo Consiglio della Scuola si terrà lunedì 25 marzo 2019 in sala donatori. 
 
 
 
La Segretaria                                          Il Presidente                           
Maria Lorena Caraffa                                     Prof. Paolo Biscari 


